

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
 NÚMEROS SUJETOS 10 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'20
 En cuarta plana, id. . . . 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, sábado, 3 de Octubre de 1885.

N.º 1280.

MAHON

En el reparto del 15 de Setiembre de la sesuda «*Revista de Ambos Mundos*», viene inserto un interesante estudio de nuestro querido amigo é ilustre paisano el doctor D. José Maria Guardia, intitulado «*Una excursion por Cataluña y las Baleares*», que abraza veinte y nueve pájinas. Hasta el principio de la 441 del tomo se ocupa de Cataluña, con el aditamento de la capital de los valencianos: lo que describe circunstanciadamente por medio de ese estilo vigoroso y reposado, tan propio de nuestro docto compatriota; á quien supone extranjero el crítico de «*El Palmesano*», que es el periódico de la capital de la provincia, que con más extension ha compendiado dicho estudio.

Hé aquí el juicio que emite el mentado diario, en su número del 22 de Setiembre:

Las Baleares segun Mr. Guardia

La acreditada *Revista de Ambos Mundos*, que se publica en París, inserta en su último número un curioso artículo de Mr. Guardia (quien, si no nos equivocamos, estuvo en nuestra Isla hace uno ó dos años) sobre Cataluña y las Baleares.

Mallorca le pareció al Sr. Guardia «una isla encantada», «valles oriente y fértil rodeado de montañas, tierra de promision bajo un cielo hermosísimo, al abrigo de todos los vientos, apta para todos los cultivos, donde las sequias son desconocidas (nuestros campesinos no serian tan optimistas en este punto), y los limoneros y naranjos constituyen verdaderos bosques.»

Añade que el clima es siempre suave (por desgracia, y esto lo decimos nosotros, con sobrada frecuencia muy húmedo), el cielo puro, dorado el paisaje. «Con un poco de imaginacion y buena voluntad puede el viajero creerse transportado á una de esas comarcas fabulosas de la edad de oro cantada por los poetas.» «Especialmente en los puntos vecinos al mar las bellezas naturales adquieren brillo maravilloso. La gruta de Artá es la admiracion del geólogo y el encanto del artista.» Y sigue hablando de La Cartuja y de Miramar, de Valldemosa, de la Granja, «cuya vista lleva la imaginacion más allá de las descripciones del Paraíso, del Edén ó de los Campos Elíseos.» Al hablar de Miramar recuerda á Raimundo Lull «de cuyas obras, según se me ha dicho, prepárase el Archiduque de Austria á dar la primera edicion.» Hay en esto, creemos, un ligero error, pues no es el distinguido Príncipe austriaco quien costea aquella obra, sino el conoecido poeta D. Gerónimo Roselló, quien llevará á cabo esta patriótica empresa.

El Sr. Guardia no se muestra muy entusiasmado con la poesia de los Juegos Florales, y con la literatura de artículos y ensayos de interés exclusivamente local. Aconseja que la

actividad literaria se dirija con preferencia á levantar este monumento útil y patriótico, obra de reparacion y de justicia: la impresion de la obra luliana. Reconoce el escritor francés la aficion de los mallorquines á las ciencias, letras y artes (bien quisiéramos que de día en día fuésemos cada vez más merecedores del concepto que emite el Sr. Guardia), y el trabajo de nuestros sabios y artistas; «pero, continúa, se trabaja flojamente, lentamente, con cierta pereza, como en una provincia apartada del centro de movimiento y de la saludable emulacion.» «Algunos, dice, en corto número se asocian al ensayo del renacimiento literario cuyo centro es Barcelona. Los otros piensan ó sueñan en Madrid, y se sienten dichosos si sus publicaciones en castellano les abren las puertas de la Academia de la Historia ó de la Lengua. El amor á los lauros académicos impulsa á los de pluma fácil hácia la elocuencia, y alguna gran obra, solemne y de peso (*pesant*), es el fruto ordinario de esta aspiracion clásica. De este modo, el sabio y laborioso archivero de Palma (1) ha publicado en dos volúmenes una continuacion al Discurso sobre la Historia Universal de Bossuet, con sentido ultramontano. ¡Cuánto más hubiese valido una historia de las Baleares, deducida de las fuentes! Hé aquí, al menos, un asunto digno de tentar á la persona que tiene bajo llave, un depósito de gran riqueza, todo el pasado de esas islas, de todo muy poco conocidas. (2) Ciertamente otros literatos de Mallorca no olvidan, cuando escriben, su lengua materna ni su país natal. Entre los que han prestado este servicio, preciso es señalar en primera linea á Mariano Aguiló, Francisco Barceló, Alvaro Campaner, Gerónimo Roselló, erudito y poeta de mérito; y es justo también honrar la memoria del difunto J. José Amengual autor de una estimable Gramática y de un gran diccionario del dialecto de Mallorca, utilísima compilacion, única en su género, y que valdria más si el compilador se hubiese servido de su propia lengua para explicar las palabras, en vez del español y del latin.» Aquí se admira el escritor francés de la abundancia de textos y documentos en nuestros archivos civiles y eclesiásticos, y de la riqueza de las colecciones del Conde de Montenegro.

Como guía, recomienda el útil libro de J. M. Bover «laborioso sabio que ha hecho tanto para la gloria de Mallorca, que bien pueden perdonársele en cambio las imperfecciones que se notan en sus obras.»

Prescindiendo de algunas consideraciones que inspira al Sr. Guardia la preocupacion de ciertas clases (donde, por cierto, confunde los nobles y *bourgeois* creyendo que á unos y á otros se les llama *gros-ventres*) contra otra, vamos á acabar el extracto con lo que escribe acerca de nuestro dialecto. Dice que es más sonoro que

(1) Alude al Sr. Quadrado, cuyos méritos son bien apreciados en toda España, y también en Francia donde su continuacion al discurso de Bossuet acaba de ser traducida.

(2) Realmente es lástima que el Sr. Quadrado no realice esa obra, para la cual creemos tiene reunidos muchos datos, y aún hechos algunos trabajos. Sin que por esto dejemos de admirar el talento del autor en su continuacion al Discurso.

armonioso, dominando las vocales *a, o, e*, abiertas. «Es necesario absolutamente abrir la boca cuanto se puede para imitar la pronunciacion de los indígenas. De ello resulta algo enfático y vulgar que dá alguna idea de una lengua de Beóicos. (Pas tant, s'il vous plait, Mr. Guardia; aunque reconocemos que bueno fuera bajar un poco el diapason, pero no hasta llegar al picadillo parisien ó al silvindo inglés.) «Solo que como no es el espíritu de Beócia que reina en las Baleares, ese patués es muy propio para la parodia, la farsa ó broma, la sátira no muy refinada, el sermón y la elocuencia burlesca. En una palabra, es el lenguaje adecuado para la broma trivial, los cuentos ordinarios (contes gras.) Así no es ese dialecto algo incoloro el que emplean los poetas que reciben el santo y seña de Barcelona; y queda relegado por los improvisadores no literatos que cultivan la poesia vulgar, sin arte ni reglas.» Alude á los *glossadors*, cuyo traje como el de los antiguos campesinos, no sabe si es de origen africano ó antiguos campesinos, no sabe si es de origen africano ó celta. «Es esta una cuestion que los literatos no han tratado y es lástima, pues hay muchas antigüedades en las Baleares que unos atribuyen á los celtas y otros á los fenicios. El Oriente ha impreso un imborrable sello sobre este grupo de islas, cuyo nombre, no obstante ingeniosas etimologías, es de origen semítico, probablemente fenicio. El antiguo peinado de las mujeres, todavía en uso en los pueblos del campo, ha sido tomado de los judios ó de los árabes. Buen número de monumentos megalíticos que se atribuyen á los celtas llevan el sello del Asia.»

Tales son las impresiones que llevó Mr. Guardia de su viaje á Mallorca. Celebrando que el escritor y á la afamada *Revue des Deux Mondes* les hayamos merecido el obsequio de ocuparse de nosotros, parécenos el artículo extractado bastante acertado y exacto, para lo que suelen hacer los franceses con las que llaman *cosas de España*, salvo siempre las ligeras equivocaciones y omisiones que nuestros lectores habrán notado y la exageracion bien intencionada sobre estos «Campos Elíseos» y las vocales beóicas.

Sin tiempo en estos momentos para más, nuestra imparcialidad literaria no nos permite callar sobre un punto, que merece á todas luces, no solo una aclaracion, como hace nuestro ilustrado colega «*El Palmesano*», sino una formal rectificacion.

Nos referimos, al supuesto proyecto de la edicion de las obras de Raimundo Lull, que atribuye el señor Guardia al Archiduque de Austria D. Luis Salvador, apoyado en un «segun se me ha dicho.»

Es muy sabido en todos los círculos literarios de las Baleares que el docto abogado y aplaudido poeta D. Jerónimo Roselló, desde hace unos treinta años, dedica to-

dos sus desvelos á preparar tan deseada edicion. Ya en 1859 publicó las *Obras rimadas* de Lull, y desde entonces persigue sin cesar tan plausible pensamiento. La parte tipográfica probablemente se encomendará á la acreditada imprenta de la Biblioteca Popular, propiedad de nuestro querido amigo y abogado D. Benito Pons y Fábregues, cuyo establecimiento recibió, no hace muchos meses, la mas espresiva felicitacion del Ministro de Fomento, por el primor y correccion con que salen los libros de sus prensas.

El año pasado, á poco de regresar el Sr. Guardia á Francia, se supo con verdadera sorpresa que el Gobierno de la vecina República habia concebido el hacer ó cooperar por su cuenta una tirada francesa de todas las obras de Raimundo Lull, que debian imprimirse en la propia posesion de Miramar, una de la imprenta balear, en el delicioso término de Valldemosa. Este propósito, que tanto honra á las letras españolas en jeneral, y á las insulares en particular, pasó al dominio público; por haberse formado un expediente en el consulado jeneral de Francia en Palma, á cargo entonces de Mr. Laporte, que presta hoy sus servicios en Alejandria. Pero, despues de esta exploracion, puede convencerse el Gobierno francés, por medio de sus agentes en Palma, que la edicion que intentaba saldria muy incompleta: en primer lugar, porque no obtendria autorizacion para transcribir las obras rimadas, que como ya hemos dicho, publicó en 1859, el Sr. Roselló, sócio honorario de la Arqueológica Luliana, y, en segundo, porque, entre las no rimadas, este posee bastantes hasta ahora desconocidas, que naturalmente tampoco tenia que ceder. El gobierno de Paris se pudo convencer de que aquella gloria editorial no podia disputarla al compatriota del mártir de Bujía, y desistió de su levantado intento.

Estos antecedentes constan en la memoria de todos los isleños, que profesan alguna aficion á las letras: estos antecedentes no pueden haberse olvidado tan facilmente por los que inspiraron al ministro traspirenático la idea de cooperar á semejante edicion; ignoramos no obstante si habrán llegado á noticia del Dr. Guardia; pero la omision sobre este punto, en su comentado escrito, nos induce á creer la negativa. En cambio de este silencio, que pasa rasante sobre el tan cono-

cido proyecto del erudito Sr. Roselló, pone de manifiesto una especie, hasta ahora ignorada, de los bibliófilos balearistas: la de que el Archiduque piensa en tal empresa. Si así es en efecto, no se ha traslucido aun entre los que debieran saberlo; y las noticias que tenemos de la parte de la Almudaina revelan que los lulistas palmeses ignoran también el fundamento de esta su posición. Es más: se asegura que el Archiduque ha admitido ya la dedicación de la futura Biblioteca Lulliana, por R. selló.

Por lo demás, en la patria de Baudouin y Chateaubriand, se atesora con entusiasta alán el resplandor, que arrojan las inmortalis obras del gran cruzado filósofo, y se lee con respeto y admiración el nombre de aquel *genio* singular. Justo es reconocer que Raimundo Lull va ganando como literato lo que va perdiendo como filósofo. El profundo Littré, fallecido el 2 de Junio de 1881, hacia años que tenía á su cargo el ocuparse de la marcha libre y rápida de las concepciones del sublime maestro de Miramar; pero su muerte le alcanzó, sin haber dado cima á su trabajo; que ha sido terminado por los autores del tomo vijésimo nono de la interesante *Historia literaria de Francia*. Dicho volumen, impreso en 1885 en Paris, contiene 619 páginas de texto, de las que 386 se han dedicado al que fué en sus mocedades fogoso amante de la hermosa Jenesa Ambrosia del Castillo (llamada por otros Leonor), nacido en Palma sobre el año 1235 y muerto apedreado en Bujía en 1315. A pesar de ser extranjera, la Francia literaria le señala un encumbrado puesto en los anales del siglo XIII, por haber tenido allí numerosos adeptos la escuela, de que fué reconocido y proclamado jefe: y cosa verdaderamente singular como dice Bartolomé Haureau, que no ejerció una influencia menos grande, menos duradera; por las obras de que no fué el verdadero autor, que por las que se le atribuyen con justo derecho.

Alfredo Morel Fatio, en su Memoria de 1881, que fué citada en las columnas de «El Liberal» del 5 de setiembre, al hablar del Doctor iluminado dice que «no es solamente el más grande filósofo; es también el más grande y sobre todo el más fecundo literato que ha producido Mallorca».

Mucho nos congratulamos de que el laborioso Sr. Guardia nos haya dado ocasion de recordar una vez más el nombre invicto Lull. El pedernal mayoricense arrojó al orbe científico esta chispa luminosa, que inflamó y elevó en alas de su entusiasmo á varias generaciones: nuestro infatigable atleta, confiado en su victoria, resuelto en su marcha y como soberano de un mundo espiritual, debatió las cuestiones

más espinosas y trascendentales, presentándose con toda la novedad y con todo el carácter de un portento, y descubriendo cada día en sus vuelos inconmensurables, nuevas creaciones á través de nuevos horizontes.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahón 3 de Octubre 1885.

Muy Sr. nuestro: Siempre hemos creído que la mentira mancha los labios del que la pronuncia y siempre hemos tenido el convencimiento de que sólo cuando el corazón está en tal modo corrompido que es incapaz de sentir nada que sea grande, noble y generoso ó la inteligencia tan ofuscada que le sea imposible el percibir toda noción de justicia, es cuando el hombre, perverso ó desgraciado, desdichado ó infame, es capaz de mentir.

Motivan estas líneas el haber mandado ayer al director de «El Bien Público» una carta, igual á la que mandamos á V. para que se publicara en EL LIBERAL, en la cual referíamos tan sencilla como exactamente la entrevista que tuvimos con dicho señor en la mañana del miércoles. Que cuanto en ella decimos es la más pura verdad, lo juraríamos, si necesario fuera, por lo más sagrado, por lo que más ostenta el hombre en esta tierra, por la salud de nuestros hijos y por nuestro honor.

D. Juan C. Parpal dice, sin publicar dicha carta, que está llena de inexactitudes. Dios se lo perdone! Nosotros, no solamente se lo perdonamos, si que también le compadecemos.

Pero como en dicha entrevista no intervinimos más que los que suscriben y el Sr. Parpal y á pesar de que creamos que una carta firmada por dos personas merece más crédito que un suelto de gaceta, debemos añadir:

«Que D. Juan C. Parpal, hablando con uno de sus más íntimos amigos, le refirió nuestra entrevista exactamente en los mismos términos que lo hacemos nosotros en la carta que mandamos á los dos periódicos de esta localidad.»

Quiere saber el Sr. Parpal el nombre de su amigo? el nombre de la persona que no será dudosa para él ni para nadie y que lo contó con la sencillez y naturalidad del que no cree hacer daño alguno al que se lo ha dicho, sobre todo no habiéndole encargado la reserva? Quiere saber además el nombre de las personas que le oyeron? Pues no tenemos inconveniente alguno en manifestarle una y otras, pues cuando se trata de ciertas cosas estamos dispuestos á todo, lo entiende bien el Sr. Director de «El Bien Público» á todo... hasta á perdonarle y á compadecerle por falta de memoria.—FRANCISCO SEGUR MIR.—BARTOLOMÉ ESCUDERO.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahón 3 de Octubre de 1885.

Muy señor mío y de mi mayor aprecio: por un amigo se me escribió anteayer jueves rogándome que transmitiese á otro amigo ciertas manifestaciones que en la carta precisó. Ageno á la polémica que desde días se viene sosteniendo por medio de sueltos en los dos periódicos diarios de esta ciudad, originada acaso de deplorable preocupación ó mala inteligencia creí sin embargo y creo que podía complacer al uno sin faltar á la amistad que al otro me une, y evacué mi comisión lo mejor que supe. Como en la continuación de la

polémica hay desacuerdo sobre la esencia y forma del encargo, me he pedido el que me lo dió que ponga la verdad en su lugar con la publicación de la misma carta, y á ello no puedo negarme, porque toda aceptación de mandato, principalmente en cuestiones de honor, obliga á dar cuenta de su cumplimiento en la forma que el mandante exija.

Dice así la carta, omitiendo nombres y apellidos, que yo no quiero ni debo publicar, y que no hacen falta por ser ya bastante conocidos de cuantos están al corriente de la discusión.

«Muy señor mío y distinguido, compulso y amigo: espero de la amistad con que V. me honra, teniendo en cuenta la que le une al Sr. D..., me haga el obsequio de participar en mi nombre á dicho señor, aunque él herido lo sabe, pero bueno es que yo se lo repita, á fin de que no pueda alegar ignorancias incomprendibles: que soy yo el autor de los sueltos publicados en «El Bien Público» y números del 19 al 29 de Setiembre último y especialmente de los que á él aluden, menos el que trató por vez primera del asunto de la irradiación; que espero que él no negará la paternidad de los suyos publicados en EL LIBERAL, que á mi directamente aluden; y que reproduzo la invitación que le hice en el segundo de los últimamente publicados; si bien, á la altura que han llegado las cosas, no conviene que nos avistemos, para no adelantar los sucesos y producir un escándalo, que por razón del cargo que desempeño, tengo el deber de evitar.

Anticipándole las gracias y esperando me dispensará por la molestia que le ocasiono, se repite de usted afmo. amigo y S. S. q. s. m. j. (Sigue la firma y fecha de 1.º de Octubre)».

Solo me resta añadir que puse de manifiesto la preinserta carta al Sr. D... quien en seguida me manifestó que no siendo obra del otro señor el suelto que por vez primera trató del asunto de la irradiación, la cuestión le parecía de fácil arreglo, y que podríamos reunirnos la misma noche en mi casa, advirtiéndome que el día siguiente debía ir al campo, si bien para regresar la misma noche. Fui acto seguido á dar cuenta á mi comitente, y esto me dijo que tenía por inconveniente la conferencia propuesta para aquel día, y habiéndole yo observado que el Sr. D... pasaría el día siguiente fuera de la ciudad, me contestó que no importaba, y así lo hice saber al Sr. D....

Si cualquiera de mis dos amigos, á quienes siento en el alma ver engolfados en tan desagradable discusión, desearse más explicaciones, puede pedir las con seguridad de obtenerlas.

Ruego á V., Sr. Director, se sirva dar publicidad á este remitido en su apreciable periódico, favor que le agradecerá su afmo. S. S.

q. d. s. m.
RAMON BALLESTER.

Cuanto se dice en la precedente carta es exacto. Desde el momento en que se enteró de ella D. E. L. contestó que puesto que el autor de la epístola estaba dispuesto á tener una entrevista con él, según había afirmado en el segundo de sus últimos sueltos publicados; deseaba celebrarla cuanto antes, sin que pasase de aquella misma noche, por que al día siguiente tenía que marchar al campo.

A esta invitación, recibió la negativa que el Sr. Ballester expresa en su carta; negativa que no supo

explicarse el Sr. L... en modo alguno, tanto más cuanto que ya había días antes enviado dos amigos á la redacción de «El Bien Público» para informarse de quien era el grande y tener la entrevista pedida.

Nos resta añadir. ¿De dónde deduce el autor de la carta copiada que el señor L... supiese quién era el grande? No conocemos dato alguno que justifique este aserto.

—
Parece que, por ahora, quedará en Mallorca el segundo Batallón del Regimiento de Filipinas, que sostiene el cordón sanitario; siendo también probable que si la epidemia reinante desaparece del todo, ó llega á reducirse, será definitivamente relevado por el Batallón de Mallorca, que se halla aún en esta isla. En las actuales circunstancias, y aun en las más normales, la unificación del mando orgánico y la corriente mútua, entre las fracciones que ostentan el mismo número, son muy plausibles para las tropas, y constituyen, entre otras ventajas castrenses, el lazo invisible del afectuoso compañerismo.

Nada hay por este momento, de venir el Regimiento de Tetuán. Sobre el aumento de guarnición en las Baleares, queda prevenido algo en altas oficinas para un caso dado; pero el patriotismo nos veda el hacerlo público.

—
El día 26 de Setiembre se hallaba detenido en la Estación de telégrafos de Barcelona por no encontrarse á su destinatario, un despacho procedente de Mahón y dirigido á María Amet, Alta de San Pedro 38, 3.º

—
La compañía que dirige el Sr. Perelló ha salido hoy para Ciudadela en cuyo teatro dará una serie de representaciones.

—
Cada día va obteniendo más favor el «Antis higiénico estomacal» que fabrica nuestro amigo D. Manuel Beltrán. Hé aquí en que términos se expresa el centro médico de Tarrasa en el dictámen emitido sobre el mencionado licor.

Habiendo remitido á este Centro Médico D. Lorenzo Domenech algunas botellas del Antis Higiénico Estomacal de Beltrán (de Mahón) para que aquel procediese á su ensayo, los socios que suscriben, deben declarar como declaran, que dicho Antis tiene un olor y sabor muy gratos que le hacen sumamente sávido, debidos á las plantas que lo aromatizan y á las entendidas manipulaciones industriales de su autor.

Ingerido en el hombre sano, produce una excitación en el aparato digestivo, acelerando la digestión y apresurando el retorno del apetito, además de la excitación general que por acción refleja produce de todo el organismo impresionando favorablemente los centros nerviosos.

Ensayado en personas dispepticas debilitadas y afectas de diarrea atónica, hemos visto calmar las cardialgias, facilitar las digestiones y cohibir las diarreas por cuyos motivos el aumento de la nutrición se hacia rápida y visible, por lo que reputamos al Antis Higiénico, como uno de los mejores Estomacales y aperitivos que se conocen.

Y para que conste libramos lo presente en Tarrasa á treinta y uno de Agosto de mil ochocientos ochenta y cinco.—Siguen las firmas.

De una correspondencia de risdel 27 Setiembre que publica el «Diario de Barcelona», copiamos los siguientes párrafos:

En nuestros círculos militares se habla mucho desde hace dos días de los nuevos experimentos aerostáticos ultimamente realizados, los cuales parecen haber dejado completamente resuelto el problema de la dirección de los globos. Los dos oficiales de artillería que durante doce años han venido dedicándose sin tregua ni descanso a este importante asunto, hicieron delante del ministro de la Guerra, á quien acompañan varios militares y personas científicas, una ascension, que dirigieron á su capricho, haciendo maniobrar al globo aerostático en el aire con la misma facilidad que los marinos dirigen una barquilla sobre el agua. Primero se elevaron verticalmente, luego, virando de bordo, atravesaron el Sena, tomaron la dirección del bosque de Meudon y regresando después por el mismo camino, á pesar del viento, volvieron al punto de partida, y por último descendieron, sin sacudida de ninguna clase, en el mismo terraplen desde donde se habían elevado.

Según la frase de un periódico militar, es verdaderamente «la conquista del aire» el resultado de este descubrimiento, y creo escusado decir cuán esquisitas y rigurosas son las precauciones que se han tomado al rededor del taller de aerostacion que guarda tan precioso secreto. Sin duda alguna podrá mantenerse oculto durante largo tiempo; y aunque como todos los grandes descubrimientos, no tardará mucho en generalizarse, no obstante, al principio y durante cierto período, dará á aquellos que lo posean una superioridad, que el gobierno hace perfectamente en querer conservar con el mayor ahínco.—O.

Por descuido dejamos ayer de insertar el anuncio que respecto al traslado del colegio de Santo Tomás de Aquino, publicamos hoy en la seccion correspondiente.

Hé aquí las principales reformas á que se inclina Mr. Gladstone, leader del partido liberal de Inglaterra, en el manifiesto que ha dirigido últimamente á sus electores:

Recomienda como cuestiones ya maduras y sazoadas para ser ventiladas y resueltas por el nuevo Parlamento, la supresion de las leyes que dificultan bajo un ú otra forma la venta y compra de la propiedad territorial; la reforma de la administracion ó gobierno locales en el sentido que sean representados más directamente los intereses y opiniones de las localidades, y la reforma de los reglamentos interiores de la Asamblea popular. Es pone también sus miras sobre otros puntos; entre otras cosas desea que los trabajadores habiten casas propias y veria con placer en la Cámara de los lores innovaciones que favorecieran la debida representación de la aristocracia, del talento, la virtud, la riqueza y la cuna en el alto cuerpo colegislador.

Además menciona otros cambios que pudieran verificarse más adelante sin declararse precisamente inclinado á ellos, tales como la completa separacion de la ige-

sia y el Estado. Pero son asuntos relativamente de interes remoto y no los resolverá, ó no convendria que los resolviera el próximo Parlamento.

Se nos ruega la publicacion de estas líneas:

«No podemos ménos de expresar nuestro leal agradecimiento al doctor Guardia, por haberse dignado remitir á un amigo suyo una carta, inserta en EL LIBERAL del 23 de Setiembre, que acabamos de recibir, haciendo referencia á nuestro humilde suelto del 5 del mismo.»

«Pocos días antes de verla publicada, habíamos ya tenido el gusto de leer su relacion escursiva en la Revista de Ambos Mundos; la que, según parece, viene á darnos una idea bastante aproximada del contenido de su aludida Memoria. Lastima grande, que esta duerma ya bajo carpeta funeraria, y que una laudable exhumacion no venga á poner como nuevos á los refractarios del Iluminismo. Por nuestra parte nos vanagloriamos de haber contribuido á divulgar más y más el nombre del Sr. Guardia, que tanto honra al suelo, que vió nacer su cuna; y aplaudimos que guste, como nosotros gustamos, decir, sin misericordia ni conmiseracion, la verdad íntegra á los de arriba y á los de abajo; redimiéndola de la esclavitud á la adulacion y de ser mirada como un tributo de hipocresia que se paga á la conciencia pública.»

«No podemos ménos de reconocer en nuestro ilustrado compatriota muy buen olfato, ó saan muy buenas narices, al descubrir, en la noble curiosidad de aprender, las ráfagas de la censura; y no solamente censura homeopática, sino hasta intolerante. Los publicistas de muchos centros se lamentan todos los días de la indiferencia literaria de sus compatriotas; y el Sr. Guardia se queja de la curiosidad literaria, que sentiamos para conocer su nuevo trabajo. No lleve á mal la parte nuestro anhelo patriótico de conocer su juicio crítico, en su escursion por el archipiélago. Por no sentir el agujon de la curiosidad rejeneneradora, caen muchos necesariamente en esta tim dez infecunda, que corta las alas del saber y es el sintoma más positivo de la decadencia de los pueblos.»

Hoy se reparte el cuaderno 5.º de la importante obra del señor Rindavets «Historia de la isla de Menorca», á la cual se admiten suscripciones en la imprenta de este periódico.

BOLSA DE MADRID
2 de Octubre.

4 por 100 interior perpétuo.	58'360
4 por 100 amortizable	77'500
Billetes Hipotecarios de Cuba.	87'356

BOLSA DE BARCELONA
2 de Octubre.

4 por 100 interior	59'350
4 por 100 exterior	59'150
4 por 100 amortizable	77'500
Billetes hipotecarios de Cuba.	88'250
Banco Hispano Colonial	46'500
Credito Mercantil	44'370
Banco de Cataluña	18'870
Acciones ferrocarril Francia.	36'600
Id. Norte	98'500
Id. Orense	18'370
Obligaciones Francia	60'500
Id. Orense	43'500
Id. Almansa	53'250
Id. Norte	69'000

NOTICIAS FINANCIERAS
Ferrocarril de Almansa á Tarragona.—Convoca junta general extraor-

dinaria para el 5 del presente mes.

Leemos en El Dia:
«En breve quedará ultimada la operacion de 20 millones de pesos, destinada en su mayor parte á recoger créditos pendientes contra el Tesoro de Cuba. El de la Peninsula se reintegrará de los anticipos que tiene hechos.»

Tomau parte en la operacion el Banco de España, el Hispano Colonial y la Compañia Trasatlantica; los dos últimos por el importe de sus créditos, y el primero por una cantidad que se fijará en vista del resultado de la suscripcion.

El interés será de 6 por 100, la amortizacion de quince años, y el tipo de emision 92 por 100 con 1/2 de comision.

Se encargará, mediante 1 1/2 por 100 de comision del pago de la amortizacion é intereses el Banco de España, en donde se consignarán al efecto trimestralmente 2 1/2 millones de pesetas.

La operacion tendrá la garantía de la renta del timbre de la isla de Cuba, y acaso la subsidiaria del Estado.

Calculase que además de recoger los créditos pendientes contra el Tesoro cubano quedarán sobrantes unos 25 millones de pesetas á disposicion de este.»

Anuncios preferentes

D. Enrique del Todo y Pont, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que el día cinco de octubre próximo y hora de las once de la mañana, se venderá en pública subasta en este Juzgado, siendo la postura competente, una veinte avas parte de la estancia «Binparrell», del distrito de San Luis, de pertenencia de los menores D. Eduardo y doña Pilar Cabello y Olives, cuya subasta se efectuará con arreglo al pliego de condiciones que queda de manifiesto en la Escribania del infrascrito actuario; pues así lo tengo mandado á instancia de dichos menores asistidos de su curador D. Jaime Ferrer y Parpal, mediante providencia de hoy dada en el expediente instruido al efecto.

Dado en Mahon á veinte y siete de Agosto de mil ochocientos ochenta y cinco.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Pons, Esno.

Banco Hispano Colonial
Comision en Mahon

Aprobadas por la Direccion las facturas de los Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba amortizados en 1.º Setiembre último y de los cupones vencidos número 21, los tenedores del duplicado de las citadas facturas pueden presentarlas para su cobro desde hoy, de 9 á una del día, calle de la Infanta número 26.

Mahon 2 Octubre de 1885.—El comisionado, Juan Tallavull.

Instituto de segunda Enseñanza
de Mahon

En virtud de la real orden del Ministerio de Fomento de 26 de Setiembre último estará abierta en este Instituto la matricula ordinaria para el curso de 1885 á 1886 durante todo este mes, y la extraordinaria desde el primero al treinta del siguiente.

Los exámenes extraordinarios del presente curso darán principio el día 9 del actual, y la apertura del curso próximo tendrá lugar el día primero de Noviembre.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahon 1.º de Octubre de 1885.—El Director, Diego Monjo y Vicens.

Recaudacion
del arbitrio Municipal sobre los perros

Queda abierta la recaudacion, desde el día de hoy hasta el veinte del corriente de nueve á 12 de la mañana en la Plaza de la Pescaderia y en la caseta marcada con el número 12, del arbitrio municipal establecido sobre los perros. Los vecinos del pueblo de San Luis y sus compañías rurales satisfiran el importe de dicho

arbitrio á D. Isidoro Cleofé, calle San Luis número 58.

Espirado que sea dicho plazo incurrián en los apremios que señala la Instruccion de 20 de Mayo de 1884 los que se hallen en descubierto en dicho impuesto.

Mahon 3 Octubre de 1885.—La Recaudacion.

Esta mañana ha

desaparecido de casa su dueño, exclaustros del Carmen, un cachorro de Terranova completamente negro.

Se gratificará su devolución en el establecimiento EL TRUENO, exclaustros núm. 6.

Traslado

Pablo Fabregues, encuadernador de libros, tiene el gusto de participar á sus amigos su traslado de casa calle de la Infanta n.º 3, entrada plaza de la Arravaleta.

Aviso al público

En la calle del Rosario n.º 5 se compran toda clase de muebles.

Colegio

DE SANTO TOMÁS DE AQUINO

Dicho establecimiento de enseñanza ha sido trasladado á la casa número 3 de la calle de Alonso III.

Se participa al público

que ha sido vedado el predio *Algarrovet* de este término, siendo guardado el aparcero del mismo.

Subasta

El día 8 de octubre á las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se venderá en licitacion verbal la casa número 13 de la calle de San Lorenzo de esta ciudad, con sujecion á las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

Crónica marítima.

- Buques entrados**
Día 2
De Cullera laud «Pamela», patron Juan Felani, con 7 trip. y arroz.
- Buques despachados**
Día 3
Para Palma gol. «San Mariano», pat. Juan Escandell, con 10 trip. y efectos.
Para Palma laud «San Antonio», cap. D. Juan Albertí, con 7 trip. y arroz.
Para Barcelona v. correo «Nuevo Mahón», cap. D. Miguel Tudurí, con 21 trip. efectos y la correspondencia.
Para Palma pail. «San José», pat. Jaime Felany, con 7 trip. y efectos.
Para Palma pail. «San Antonio», pat. Juan Pujol, con 8 trip. y efectos.
Para Palma berg. gol. «Mariano», cap. D. Salvador Coll, con 10 trip. y efectos.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid 3, 11'10 m.

En España han ocurrido durante las últimas veinte y cuatro horas 378 invasiones y 143 defunciones de cólera.

En Gibraltar se ha suprimido la cuarentena á que eran sometidas las procedencias de España.

El rey sigue convaleciendo. El jueves próximo presidirá el Consejo de Ministros.

Es la primera vez que esta casa anuncia la

GRAN

BARATURA SIN IGUAL

de géneros extranjeros y del país

Solo por ocho dias

CALLE DEL ROSARIO NUM. 7

TIENDA DE MARTIN HERNANDEZ

Paños de 7 $\frac{1}{4}$ par (nviern).
Tartanes enfelpados.
Pañuelos de capucha de todas el: es.
Idem de merinos.
Idem de lana y colores.
Lanillas para vestidos.
Tartanes de lana de todos colores.
Idem de lana y algodón.

Merinos negros de 5 y 6 $\frac{1}{4}$.
Telas de colchones de 8 $\frac{1}{4}$.
Camisetas interiores.
Pañuelos de punto.
Pañuelos de seda.
Cretonas para vestidos.
Lustrinas de primera clase.
Manteles y diferentes géneros de algodón.

No se anuncian los precios por su fabulosa baratura, que tendrá ocasion de apreciar el comprador.

CALLE DEL ROSARIO NÚM. 7

Sastrería de Terrés

Cos de Gracia, 14

El dueño de este acreditado establecimiento, pone en conocimiento del público haberse trasladado de la calle de las Moreras á la de Cos de Gracia número 14, donde espera será honrado por sus numerosos parroquianos quienes encontrarán, como han encontrado siempre, el esmero y prontitud en el servicio unidos á la bondad y buen gusto en los géneros.



AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomes de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, higado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solter, Palou.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Contra los herpes y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMA-RA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.
Véase el prospecto.
Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.